

Gemeinde Muggensturm		Beschlussvorschlag		2025/206			
Amt: Hauptamt		Beratungsfolge		Sitzung am			
		Gemeinderat		25.09.2025			
AZ.:				öffentlich			
Beratungsergebnis:							
Bearbeiter: Johanna Kenkenberg							
Verfasser: Johanna Kenkenberg							
einstimmig	Mit Stimmenmehrheit	Ja-Stimmen	Nein-Stimmen	Enthaltungen	Beschlussvorschlag	Abweichung	Kein Beschluss wird nachgereicht

## Kommunales Klimamanagement in Muggensturm Vorstellung der Ergebnisse der Klimaschutzumfrage und Start des Projekts „PV-Botschafter:innen in Muggensturm,„

### Anlass

Die Gemeinde Muggensturm setzt ihre Aktivitäten im Bereich Klimaschutz und Energiewende konsequent fort. Zwei aktuelle Bausteine sollen in dieser Gemeinderatssitzung vorgestellt werden:

- Vorstellung der Ergebnisse der Klimaschutzumfrage (13. Mai – 18. September 2025):**  
Ziel war es, die Meinung und Interessen der Bevölkerung zum kommunalen Klimaschutz abzufragen, um Maßnahmen stärker an den Bedürfnissen der Bürger:innen auszurichten.
- Projektstart „PV-Botschafter:innen“:**  
Um den Ausbau der Photovoltaik voranzubringen, startet die Gemeinde in Kooperation mit der Energieagentur Mittelbaden und dem PV-Netzwerk Mittlerer Oberrhein das Projekt „PV-Botschafter:innen“. Engagierte Bürger:innen mit eigenen Solaranlagen unterstützen Interessierte mit Erfahrungsberichten und praktischen Tipps.

---

### Ergebnisse der Klimaschutzumfrage

Die Auswertung der Umfrage erfolgte grafisch mithilfe von Kreisdiagrammen und wurde inhaltlich in einem Fazit zusammengefasst.

Die Rückmeldungen zeigen, dass die Bevölkerung den Klimaschutz grundsätzlich sehr positiv bewertet. Viele Bürgerinnen und Bürger signalisierten eine hohe Bereitschaft, sich aktiv zu beteiligen. Zugleich besteht eine klare Erwartungshaltung, dass die Gemeinde beim Klimaschutz eine gestaltende Rolle übernimmt. Bei der Umsetzung von Projekten wünschen sich die Teilnehmenden Maßnahmen, die sowohl realistisch als auch sozial verträglich gestaltet sind. Besonders große Bedeutung messen sie dabei den Themen Photovoltaik, Begrünung und Verkehrswende zu.

Es wurden auch Bedenken geäußert. Diese betreffen vor allem die Frage der Finanzierung, die gesellschaftliche Akzeptanz sowie mögliche Befürchtungen von Zwang. Deutlich wurde außerdem der Wunsch nach mehr Unterstützung, Transparenz und Mitsprache bei kommunalen Klimaschutzprojekten.

Aus den Ergebnissen ergeben sich mehrere nächste Schritte. Die bisherigen Aktivitäten der Gemeinde sollen sichtbar gemacht und auf der Internetseite gebündelt dargestellt werden. Darüber hinaus wurde deutlich, dass ein verstärkter Bedarf an Beratung, Förderangeboten und Beteiligungsformaten besteht. Bestehende Klimaschutzangebote sollen stärker kommuniziert werden, unter anderem durch eine Verlinkung auf der Internetseite. Ergänzend wird die Entwicklung neuer Angebote angestrebt, um die Wünsche der Bevölkerung aufzugreifen und das Engagement in der Gemeinde zu fördern.

---

### Projekt „PV-Botschafter:innen“

Mit dem Projekt „PV-Botschafter:innen“ startet die Gemeinde Muggensturm ein praxisnahes Angebot, um den Ausbau der Photovoltaik weiter zu beschleunigen. Das Projekt wurde gemeinsam mit der Energieagentur Mittelbaden und dem PV-Netzwerk Mittlerer Oberrhein entwickelt und folgt dem Grundsatz „Wissen aus erster Hand – direkt vom Nachbarn“.

Bürgerinnen und Bürger, die bereits eigene Solaranlagen betreiben, stellen ihre Erfahrungen zur Verfügung

und berichten anderen Interessierten, wie der Weg zur eigenen PV-Anlage gestaltet werden kann. Sie stehen für Gespräche und Fragen zur Verfügung, ersetzen jedoch keine fachliche Beratung. Damit wird ein niedrigschwelliges, ehrenamtliches Unterstützungsangebot geschaffen, das Hemmschwellen abbauen und die Entscheidung für Photovoltaik erleichtern soll.

Zur Bewerbung des Projekts wurden bereits ein Flyer und eine Internetseite erstellt. Interessierte Bürgerinnen und Bürger können sich außerdem telefonisch oder per E-Mail an Johanna Kenkenberg von der Energieagentur Mittelbaden wenden. In der Gemeinderatssitzung am 6. Oktober 2025 wird das Projekt vorgestellt. Der offizielle Projektstart erfolgt anschließend in Zusammenarbeit mit der Energieagentur Mittelbaden und dem PV-Netzwerk Mittlerer Oberrhein.

Die Umsetzung wird in den kommenden Monaten durch gezielte Öffentlichkeitsarbeit begleitet. Vorgesehen sind Ankündigungen in den sozialen Medien, auf der Gemeindehomepage, über die Presse sowie über den Flyer. Zudem soll die Möglichkeit bestehen, dass sich weitere Bürgerinnen und Bürger als Botschafter:innen engagieren können.

### **Haushaltrechtliche Deckung: ---**

### **Beschlussvorschlag:**

Der Gemeinderat nimmt die Ergebnisse der Klimaschutzumfrage sowie die Vorstellung des Projektes „PV-Botschafter:innen in Muggensturm“ zur Kenntnis. Die Verwaltung wird beauftragt, die Ergebnisse der Umfrage in die Weiterentwicklung des kommunalen Klimamanagements einzubeziehen, das Projekt gemeinsam mit den Partnern nach der offiziellen Einführung umzusetzen und regelmäßig zu begleiten sowie die Öffentlichkeitsarbeit und die Angebote zur Beratung und Beteiligung weiter auszubauen.

### **Anlagen:**

